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人大代表、专家教授、政府部门都说“治污很重要，道路很漫长”

小清河，何时才能“清白”
文/本报记者 崔岩 见习记者 宋磊 实习生 杨照君 王庆珍 陈娇娇 片/本报记者 郭建政

山东大学环境科学与工程
学院副院长张建教授认为，应
该加强对流域内的生态保护，
提高生物多样性，加强河流自
净能力。对于淤塞的河段，除
了清淤之外，还可以种植一些
沉 水 植 物 ， 如 苦 草 、 金 鱼 藻
等，它们可以吸收污泥中的污

染物，也有助于清污。
对于污水处理厂处理过的

水，张建认为，这些水实际上
多多少少还是有污染的，应该
加 强 这 部 分 水 的 循 环 利 用 。
“尽量不直接排入河道，水资
源很宝贵，这类水尽量回用，
可以用来浇地、冲厕等。”

小清河流域的污染问题的
治理，是一个复杂的系统性的
工 程 ， 需 要 政 府 、 企 业 、 公
众、法律法规以及技术等方方
面面的共同参与，需要加强相
关职能部门的统筹配合。

“以前对环保的认识过于
简单，认为截污、清淤就能治

理好小清河。”张建说，“现
在的治理思路就很对，它把整
个流域的治理系统地考虑进来
了。”张建说，治理干流污染
需要去考虑支流，治理支流污
染就需要考虑沿岸，这是整个
流域的事，需要通盘考虑，路
还很长。

截污，被认为是河道整治中
最难“啃”的一块“硬骨头”。

“‘十二五’期间按照省政府
的要求，要在2013年之前实现城
区污水不再进入河道，难度还比
较大。”济南市环境保护局水环
境管理处处长解玉忠表示，一来
河道治理是一项系统工程；二来
河道截污整治主要依靠政府财

政投入，而政府财政是有限的，
资金紧张是很大的问题。

让解玉忠更“郁闷”的是，一
些沿河单位和居民没有养成良
好的排污习惯，向河道内乱扔垃
圾、乱排污水，造成河道清淤年
年反复。

“目前，济南城区污水处理
设施存在雨污合流、污水重复处

理、分散式处理设施闲置、污水
收集管网不完善、集中处理设施
已满负荷运转、处理费较高且生
态未改善等六大问题。”济南市
排水管理服务中心副主任崔忠
告诉记者，这六个问题独立地分
析是六大难题，哪一个治理起来
投资都不少，难度都很大。

“牵扯部门太多，治河既需

要建设、规划、河道管理部门高
效配合，也离不开执法部门加强
执法。”记者采访中，几位部门负
责人不约而同提到了这一点。

据了解，《山东省小清河流域
水污染防治条例》已经施行。小清
河能否变清，关键在于执法力度的
大小。遗憾的是，当前“监管力度不
够”和“执法难”的问题并存。

2012年，济南市人大代表梁
凡就小清河污染情况，专门提交
了一份《关于专项治理小清河上
游支流污染河道的建议》。

“现在，城市建设和新农村
建设发展很快，但是城市配套管
网建设却有很多不完善之处。”
梁凡说，随着越来越多的人住进
了楼房，生活用水量增加，产生
越来越多的生活污水，小清河主

河道以及支流沿岸居民的生活
污水和生活垃圾直排到环境中，
成为影响济南市区小清河流域
水质的主要原因。

梁凡说，对于城市快速发展
带来的小清河污染问题，政府部
门已经非常重视。相关部门必须
做好前期规划，对河道进行有规
划地改造，并适当加大对环境治
理的资金投入。

梁凡认为，要彻底治理小清河
污染，不仅需要政府部门的努力，
同时需要提高民众的积极参与意
识，不是一朝一夕能解决的。“许多
民众虽然对身边环境质量的要求
越来越高，但是这些人中却有相当
一部分人自己就在随意排污倾倒
垃圾。”梁凡说，“治理小清河污染，
每个人都应该积极参与进来，不但
从内心形成一种意识，还要用切实

行动来支持治污。”
对于小清河的治理，原济南

市人大代表赵玉文戏称自己“大
概是提建议最多、关注时间最长
的人大代表了”。“有的污水处理
厂在检查时不排污，不检查时又
开始排污。”赵玉文表示，铺设管
线、实施截污工程未必能保证市
区污水不入小清河，还应当加强
对排污环节的监管。

专家建议：小清河治污需整个流域通盘考虑

部门说法：截污，不是一个部门的事

人大代表：治污，公众共同参与很重要

本报3月18日讯(记者 刘红杰)

从济南市环保局获悉，为确保群众
饮水安全，做好地下水污染防治工
作，济南市环保局、经信委、财政局、
国土局、城管局、水利局等部门共同
研究制定了《全市化工企业聚集区地
下水污染状况专项调查暨全市地下
水基础环境状况调查评估工作方
案》，调查地下水污染状况。

据介绍，化工企业聚集区地下水
污染专项调查的对象将重点针对各
类化工园区、化工企业及石油化工生
产销售区。地下水基础环境状况调查
评估的对象主要是地下水饮用水水
源、垃圾填埋场、危险废物处置场、矿
山开采区、石油化工生产销售区、农
业污染源、高尔夫球场、重点工业园
八类调查对象。

本报3月18日讯 (通讯员 冯文
花 记者 陈伟) 18日，记者从槐
荫区了解到，为了迎接十艺节，槐荫
区召开了重点项目推进会，2013年将
重点推进117个重点项目，实现总投
资280亿元。同时迎十艺节综合整治
正紧张进行，腊山河年内将改造完
成，实现城区河道污水不直排。

槐荫区政府相关负责人介绍说，
槐荫区2013年将按照时间节点完成
济南西站地区的拆迁收尾工作，重点
推进北大槐树片区内涉及纬十二路
沿线的拆迁工作，争取早日实现纬十
二路的道路改造工程。

“在非遗园片区，拆迁工作正在
有序进行，主园区以及周边配套道路
的建设也将加快推进。”

据了解，十艺节的重点项目中，槐
荫区将确保5月1日前场站一体化东广
场投入运行，9月底前省会文化艺术中
心“一院三馆”投入使用，大剧院配套
高层、长运枢纽、荣宝斋文化艺术广场
等重点项目完成外立面装修工作。

此外，槐荫区还在济南西站、省
会文化艺术中心、城市出入口、主干
道路、铁路沿线周边进行景观绿化，
加快实施部位的环境综合整治。

“目前腊山河的整治施工正在紧
张进行，在拆除原来污水管道并清除
淤泥后，施工人员开始对腊山河两侧
的观景平台进行施工，预计年底前可
确保实现城区河道污水不直排的目
标。”该负责人表示。

多部门联手调查

地下水污染状况

腊山河年内实现

河道污水不直排

从1996年的第一次大规

模治理，到2007年以来的小

清河综合治理工程，公开资

料显示，小清河济南段的治

理早已投入上百亿资金。巨

大的投资，为何至今不能还

小清河“清白”？

连日来，本报记者采访

了多个部门及专家，他们不

谋而合地表示，让小清河真

正变清还有很长的路要走。
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2013年3月14日，腊山河两岸的建设如火如荼，河内垃圾臭气熏天。
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